

# Ciudadanía

Diario republicano autonomista de avisos y noticias

Suscripción  
Un mes... 1 Pto.  
Provincia y resto  
España Trim. 4 "  
Estranjero " 750"  
Número suelto  
5 Céntimos

Anuncios, remitidos

precios y esquelas

Precios convencionales

De los originales firma

dos son responsables

sus autores

OFICINAS:

Rambla de la Libertad, 33.-GERONA

Martes, 25 de Octubre de 1910

Dirección Telegráfica:

CIUDADANÍA.—GERONA

Núm. 70

AÑO I

## Dilettantismo ético

### LA CRISIS DE LA FÉ

La incredulidad—afirma en un reciente libro el jesuita Amado—tiene actualmente un carácter epidémico. Es cierto. Pero se equivoca cuando analiza las causas de esta epidemia y cae además en los lugares comunes del escolasticismo, al trazar el remedio que ha de contener el avance del mal.

Para este *Esopo* de la moral, lo que mas perjudica á la fé es el haber perdido el horror á los incrédulos, á los malvados. Esta es la teoría de la tolerancia en buena lógica tomista. Cree además el autor, que en muchos individuos el abandono de la fé es voluntario, es producto de un deseo de no creer, y viceversa que yerran los que imaginan no podertornar á creer nuevamente.

En las inteligencias fuertes y sanas es imposible una volución hacia la negación de las creencias, en las simplemente rudimentarias aun mas irrealizable.

Se llega á salir de ese estado moribundo del espíritu, mediante reflexión, sin deseo, y aun lamentando la hecatombe como Joffroy. Después un salto brusco, inusitado, á la fé, una *banca rota de la ciencia* á lo Brunetière, una pérdida de las convicciones es algo anormal y raro.

Créame el jesuita Amado. La fé, contra lo que el sostiene, es algo que se desprende de nosotros, que nos abandona, en cuanto penetra por el más leve resquicio de nuestra conciencia un débil destello de luz intelectual ó el suave halito de la crítica. Y es ella, la fé, la que nos huye, es ella la que no se aviene á vivir con ninguna nueva convicción, tirana del espíritu y dominadora de toda la voluntad.

Por eso la incredulidad tiene carácter epidémico. Desgraciadamente para los autores de tales libros, abundan demasiado las convicciones y el alma de las multitudes, del pueblo débil de espíritu que individualmente sería derrotado en la lucha, háse ya mostrado con un ansia insaciable de verdad. Esta es la causa de la crisis de la fé.

Empero, si algunos expresan en circunstancias especiales de su vida el sentimiento de su escepticismo, son los menos y los mas insignificantes, teniendo en cuenta el estado naciente de esta *dolorosa epidemia* que va encarnando en la conciencia de la humanidad. El horror al nivarna,

á ese caos inmenso de sombras perpétuas, negación de una continuidad ultramundista, encamina á muchos hombres hacia el dolor. No tiene aun suficiente consistencia la idea que ha suprimido el fuero posterior, para evitar esas tristes oscilaciones de la conciencia. No importa. El tiempo la hará fuerte, sólida, suficiente. Sin dominio intrínseco del espíritu y de la voluntad, esa idea florará en el ambiente de las sociedades, impregnará las inteligencias su sabia de conformidad á la ruda lógica que nos desvanece el ensueño extrahumano, y al fin seguiremos nuestro camino firmes y serenos, satisfechos de la verdad.

Así ha de ser, eslabonadas las conciencias para rechazar el viejo imperio ancestral.

Conviene pues no poner trabas á la epidemia. Antes por el contrario dejarla que se propague y que cunda.

RAMIRO G. PANIAGUA.

## Los frailes en España

**La ley del «Candado» y las Cortes.—Canalejas será enérgico.—Por qué los frailes son impopulares en España.—Ametralladoras evangélicas.—Seculares contra regulares.—La voluntad de una nación.**

Sabiendo que dentro de algunos dias el presidente del Consejo de ministros de España, D. José Canalejas, defenderá ante las Cortes el proyecto de ley del «candado» prohibiendo la entrada en España á toda nueva congregación, hemos ido á preguntar su opinión sobre las probabilidades de éxito de aquel proyecto y, sobre la situación y grado de popularidad de los frailes en España á un escritor español que, en los tiempos no lejanos de Montjuich, fué condenado á muerte, escapándose á duras penas del fusilamiento matinal en los fosos del sombrío castillo.

Como quiera que nuestro interlocutor no quiere que digamos su nombre, nosotros respetaremos su deseo. Pero séanos permitido decir que está muy bien informado sobre las cosas de España y sobre la política y las intenciones del actual Gobierno.

—El proyecto de ley del «candado»—nos dijo—pasará sin duda alguna ante las Cortes. En la Cámara de los Diputados no se presentará ninguna dificultad. En el Senado ya será algo más difícil. El Senado se compone, como V. sabe, además de los miembros elegidos, de los personajes que tienen el derecho senatorial, ya por su fortuna, ya por su jerarquía en el Ejército ó en la Iglesia. Sin embargo, aunque el señor Canalejas haya de sostener en el Senado una lucha más viva que en la Cámara de los Diputados, todo hace esperar que en definitiva el proyecto será aceptado. Hoy ya

se sabe que la mayoría de los Senadores es favorable al mismo.

Los frailes hace más de quince años que se han hecho extraordinariamente impopulares en España. Son ellos, los jesuitas y los religiosos de toda especie, que han impedido todo progreso material y moral.

El gran convento de los jesuitas, el célebre convento de Comillas, es la ciudadela de todas las fuerzas reaccionarias de la nación. Es el cuartel general de la alta banca y de la aristocracia. De allí vienen todas las consignas y todos los planes de combate.

Pero la debilidad de los jesuitas y de los frailes tiene precisamente su causa en que se apoyan exclusivamente en los fuertes y los poderosos y en que ellos mismos son demasiado fuertes y demasiado poderosos. Y es así como se han atraído la enemiga de una gran parte del clero secular, al que han reducido al hambre. Los frailes han acaparado la clientela de los fieles ricos, dejando al cura de la parroquia al cuidado de los indigentes.

Ellos son, por otra parte, concurrentes temibles en todas las ramas de la actividad humana. En cada convento hay una industria. Pero estas industrias monacales impiden el nacimiento de la industria libre. Los frailes disponen de una mano de obra casi gratuita, ya que es suministrada por los Hermanos, y éstos no pagan tributo alguno. Venden lo que producen tan barato sin pagar patente, ¿Cómo quiere V. que en estas condiciones, la industria y el comercio puedan prosperar fuera del monopolio de los frailes? Ellos disponen de todo lo que en España tiene algún valor. El viajero que va en ferrocarril desde Hendaya á Madrid atraviesa hermosas llanuras donde crece el espléndido trigo castellano. Pero si el viajero hace alto y quiere saber quién es el propietario de aquellos fértiles campos, se le dirá que los que los cultivan no son más que obreros mezquinamente remunerados, pero que los poseedores son sociedades anónimas. ¿Sociedades anónimas? Si: es decir, en realidad, los jesuitas.

Esto no hay nadie que lo ignore en España. Ya lo ve V.: los frailes, y especialmente los jesuitas, son casi los únicos explotadores de la fortuna pública en nuestro país.

Así el pueblo español odia á los frailes y los frailes no lo ignoran. Y como son los más fuertes no les preocupa el disimular, y tienen buen cuidado de tomar ciertas precauciones contra el descontento popular. Los conventos, unos después de otros, se convierten en verdaderas fortalezas que podrían sostener sitios. En los altos y fuertes muros se abren troneras detrás de las cuales se colocan ametralladoras. Si un día el pueblo ataca los conventos, se le recibirá bien. Muy evangélico, ¿verdad?

Si bien es verdad que Jesús prohibió servirse de la espada, no previó las ametralladoras.

En realidad de verdad la religión es la última preocupación de los frailes españoles. La fuerza y el dinero, he aquí lo único de que se preocupan sin fingimiento, pues se han vuelto demasiado arrogantes para fingir.

Desgraciadamente han producido en toda España un movimiento de protesta en el que influyen hoy hasta los mismos conservadores.

¿No hemos visto estos dias al joven *leader* conservador Sr. Cambó reclamar la separación de la Iglesia y el Estado? Pues bien; sabido es que si Cambó habla así es que detrás de él hay ciertas personalidades del partido conservador que no desmentirían sus palabras.

Algunos obispos piden también la separación de la Iglesia y el Estado, creyendo que éste sería el único medio de establecer en España una Iglesia secular independiente, pues el Concordato español da por primer resultado el someter el clero secular á la tiranía de los frailes.

En una palabra; el Sr. Canalejas da á librar y á ganar el primer combate contra las órdenes religiosas. Detendrá sus progresos, la incansante invasión de sotanas que nos sumerge y nos ahoga.

Mas esto no es más que el primer paso. La voluntad popular no se detendrá ahí, pues va mucho más lejos de lo que puede realizar el Presidente del Consejo de ministros, y España no respirará hasta tanto no haya visto desaparecer de su suelo los talones del último fraile y de la última monja.

## La riqueza de Francia

### TODOS CAPITALISTAS

Para consolar, sin duda, á sus impresionables compatriotas, que toman en serio las amenazas de los oradores sindicalistas, el sabio Bertillon dice, hoy, que no existe en el mundo hombre más feliz que el francés. Y, realmente, si la felicidad está en la riqueza, el universo entero debería envidiar á los compatriotas de Briand. La estadística, que, según una frase célebre, es la única ciencia que «no engaña siempre», nos prueba, con sus elocuentes cifras, que casi todos los franceses son propietarios. Y lo estupendo, lo maravilloso, es que ni siquiera tienen necesidad de trabajar para conseguir tan admirable resultado. Con sólo esperar pacientemente lo que Alfred Capus llama la hora «de la viene», el milagro operase por sí solo. Lo único indispensable es no tener la mala suerte de ser amados de los dioses. Porque, eso sí, los muy jóvenes franceses no poseen nada, ó, por lo menos, no poseen de un modo tan seguro como los menos jóvenes. En cuanto á los ancianos, todos son acaudalados, todos, todos.

Me preguntáis cómo puede saberse esto de un modo indiscutible. Pues de un modo muy fácil. Con sólo consultar la estadística de las sucesiones, se ve que apenas hay ciudadano de la República que al morir, no deja alguna finca, alguna tierra, alguna tienda, algunas acciones, algún caudal, en una palabra. Y no creáis que se trata de minúsculos «magots», de esos que apenas bastan para pagar el entierro y las misas. ¡Ah, no! M. Bertillon dice literalmente: «Les successions inférieures á 2.000 francs enviren ne comptent

pas». Así pues, los que no dejan al morir sino 2.000 pesetas, no se cuentan en el número de los capitalistas. De 2.000 para abajo, son legados de miserables. Los propietarios, es decir, la mayoría, dejan de 2.000 para arriba.

Ahora bien; ¿sabéis cuál es la proporción de los «propiétaires»? Nada menos que un setenta y cinco por ciento de la población total. «Las tres cuartas partes de los franceses aseguran Bertillon—poseen algún bien cuando llegan á los cuarenta años». Y contestando á los que le dicen que, por lo general, esos bienes son de poca cuantía, agrega «Puede ser; pero, en todo caso, existen y, con el echo de existir, prueban que sus poseedores no son pobres, ya que, si lo fueran, se apresurarían á venderlo para realizar lo que heredan». Ya lo veis.

Sin embargo, los franceses se quejan, ¡Qué digo! No hay pueblo que se queje como el de los franceses. Apenas aumentan los gastos públicos, todo el país pone el grito en el cielo. Hoy mismo, «Le Matin», lleno de alarma, hace notar lo mucho que, de 1871 á nuestros dias, es decir, en el tiempo que lleva de existencia la República, han crecido los presupuestos. Y no hay que hacer notar que la riqueza ha crecido igualmente. Esto no

es que la fortuna nacional fuera cada día mayor, y los impuestos, cada día menores, y los presupuestos cada año más modestos... Porque el alma del capitalista no es igual á la de los demás hombres. Esto, el mismo Bertillon lo confiesa cuando dice: «L'âme d'un propriétaire est entièrement différente de l'âme des autres hommes». Y, en Francia, el alma nacional es una alma de capitalista...

E. GOMEZ CARRILLO.

## Para el señor Gobernador

Se nos interesa la publicación de la siguiente denuncia:

«El alto interés de la seguridad pública y el convencimiento que tengo del celo de S. S. para que se cumplan estrictamente las leyes, en especial las que tienden á salvaguardia de los ciudadanos todos, me inducen á exponerle algunas graves infracciones de la vigente Ley de espectáculos públicos, en el cinematógrafo Gran-Vía»

Ordena la citada ley, que los edificios destinados á espectáculos de segundo y tercer orden, entre los que se encuentra el que cito, deben tener fachadas á tres calles y estar separados de los edificios contiguos por patios de cinco metros de anchura. ¿Reune tales condiciones el cinematógrafo Gran-Vía? ¿Qué seguridades personales ofrece dicho local para el caso de un incendio? Hasta hace poco, estaba aislado por dos lados; por la calle Gran-Vía y por un patio de la anchura conveniente situado entre la sala de espectáculos y los edificios contiguos del lado donde estaba el patio; es el caso que recientemente se acaba de ampliar la sala de espectáculos con el terreno que ocupaba

LA CUESTIÓN MUNICIPAL (\*)  
**MI OPINIÓN**

A los Sres. de la Junta Municipal, Concejales y Vocales Asociados

En aras de Gerona y en cumplimiento de un deber voy á dar mi modesto parecer en este manoseado asunto, objeto de encontrados criterios, no todos expuestos con la valentía propia del convencido de las ideas que expone y de los juicios que formula, sino publicados con el disfraz del pseudónimo, cual si se buscasen por tortuosos caminos finalidades equívocas, como si hubiese empeño en ocultarse al discutir materias económico-administrativas ante la opinión pública, á la que está obligada á servir la pluma bien cortada del ciudadano, pero con el pecho descubierto, alta la frente y limpia la faz firmando con el honroso nombre del hombre que ha conocido á sus padres y á quien no persigue la justicia. Que todos nos conozcamos importa y nadie debe ofenderse.

Así lo demanda el estado patológico de la Hacienda municipal de esta sufrida ciudad, de la cual espero honrarme siendo algún día vecino de la misma.

Es pesa polvareda se ha levantado con motivo de los planes hacendísticos del Ayuntamiento, y en verdad que les sobra la razón, á los gremios todos de Gerona, al sublevarse contra la labor de sus concejales, porque no se necesita ser economista ni siquiera poseer mucha ilustración para comprender, como ha comprendido el pacífico pueblo de Gerona, la equivocación colosal sufrida por sus ediles al tratar de resolver la difícil situación económica, creada por la imprevisión patente de muchos Ayuntamientos á

tejer presupuestos de ficción nivelación durante largos años por faltarles el valor de exponer la situación, cada día más apurada, de la Hacienda municipal.

Y esto á simple vista lo comprende todo aquel que, cual nosotros, hemos tenido por pura casualidad, ocasión de tener en nuestras manos los proyectos de empréstito y presupuestos, objeto de la protesta máxima de los ciudadanos de Gerona. Y llegamos á poder examinar solo unas pocas horas dichos proyectos, porque el Ayuntamiento, con un proceder nada práctico, ofreció á los gerundenses que fueran á estudiar, si querían por unos días, en las Casas Consistoriales, los proyectos de los cuales solo existe un mísero ejemplar manuscrito, lo cual ha perjudicado grandemente su estudio; mientras que de haberse impreso y repartido á todas las entidades y personalidades de esta ciudad, de seguro se habría podido ilustrar el Ayuntamiento con opiniones que no se han emitido ni se emitirán por no haberse hecho la impresión de los proyectos y su reparto oportunamente; gasto que de fijo, tan útil y beneficioso como habría resultado los intereses de Gerona, no habría alcanzado de mucho el coste del inútil, nada estético y quien sabe si enigmático surtidor, recientemente construido en el Parque de esta ciudad.

**El Empréstito**

A pretexto de realizar algunas obras y saldar las deudas antiguas, han planeado un proyecto de Empréstito que por 38 años ó gran parte de

(\*) Téngase en cuenta que el firmante es redactor de CIUDADANIA y que por lo tanto no reza con el nombre de los candidatos distales días atrás, para el público en general.

ellos, ha de tener á Gerona en completa imposibilidad, no ya de realizar, ni siquiera de intentar mejora alguna, atada por cuantiosos intereses á pagar durante el largo periodo de tiempo que ha de durar la amortización del Empréstito.

Debo, ante todo, manifestar que me asaltó una duda al terminar el examen del Empréstito con la lectura de su preámbulo.

La duda es la siguiente: no ha mucho que pasó como un torbellino por Gerona un rumor alarmante, referente á la reclamación por el ramo de guerra de una cantidad (casi igual á la del Empréstito), por los terrenos de las murallas derruidas. Y preguntado en mi duda: ¿Es que ha solventado ya el Ayuntamiento sus compromisos con el ramo de Guerra respecto al derribo de las murallas, toda vez que nada se habla en el Empréstito de este asunto que tanta zozobra llevó al seno de la opinión pública, justamente alarmada ante una demanda de novecientas mil pesetas por dichos terrenos?

Porque cuesta mucho creer el que se haya figurado un Empréstito de un millón de pesetas para obras y saldo de deudas, que vaya á servir en realidad para pagar unos terrenos de los cuales Gerona no debe pagar ni un centimo, si sus Ayuntamientos saben cumplir con su deber, dejando de ser imprevisores y recobrando el valor cívico que se necesita para decir la verdad desnuda al pueblo que representan, en vez de ocultársela y crearle un malestar económico del que es víctima Gerona hace muchos años. Porque si mi duda llegara á tener fundamento (que deseo no lo tenga) las obras proyectadas en el Empréstito no se realizarían, ni las antiguas deudas quedarían saldadas, continuando corregido y aumentado el malestar y la penuria de la Hacienda municipal como nunca se habría visto.

**Los mercados proyectados y la red del alcantarillado**

Hechas las precedentes generalidades, entraremos en el análisis del Empréstito, en que noto dos partidos que representan á mi entender otras tantas equivocaciones y que me dispensen los Sres. Concejales, en desahogo de los cuales tengo en cuenta las circunstancias críticas en que han encontrado el Erario Municipal, al entrar en el desempeño de su cargo. Me refiero á las consignaciones para la construcción de los mercados, de ganado el uno y de granos el otro con un total de coste aproximado de cuatrocientas mil pesetas.

Lamentable es la situación de Gerona bajo el punto de vista de la salubridad; es de las capitales de provincia de más mortalidad; y no es de ningún gerundense desconocida la falta de una red de alcantarillado que utilizando la riqueza de aguas de estos alrededores desinfectara el subsuelo y convirtiera á esta ciudad, como se puede y debe convertir, en una de las más higiénicas bajo todos conceptos, poseyendo como posee abundancia del elemento primordial cual es el agua.

Y de alcantarillado, desinfección del subsuelo, medidas de higienización de la urbe en una palabra, nada he encontrado en el proyecto de Empréstito, ni una peseta siquiera destinada al saneamiento que haya de disminuir las enfermedades y aminorar el número de candidatos á la muerte.

El alcantarillado, por tanto, á base de agua corriente, es elemento primordial por ser de salud de vida para las ciudades, preferente por todos conceptos á la construcción de los mercados de granos y ganados, que distan muchísimo de tener la importancia de una red de alcantarillado que sanea el subsuelo de la ciudad, haciendo desaparecer de muchas casas

encharcamientos de aguas sucias que envenenan el ambiente de las viviendas que los poseen. No pudiendo alegarse que la red de alcantarillado no fuera una fuente de ingresos acaso mayor que la que pueden rentar los dos mercados en mal hora proyectados, por que ya hoy día, por una pequeña parte de alcantarillado que Gerona posee, y en pésimas condiciones por cierto, pagan el arbitrio de alcantarillado hasta propietarios que para nada pueden utilizar alcantarilla alguna.

¿Porqué, pues, Sres. de la Junta Municipal, se han construido antes, con preferencia, mercados cubiertos, de servicio semanal, de no pingües ingresos, mientras continúa siendo el subsuelo de Gerona un inmenso foco de corrupción, amenaza constante á la salud de los gerundenses por falta de una red de alcantarillado?

Fíjense los señores vocales asociados especialmente, y penetrados de la equivocación sufrida en la ordenación del Empréstito, procuren por los medios que ellos tienen á mano, inutilizar este proyecto altamente perjudicial á los sagrados intereses de la ciudad.

En otro artículo terminaremos el estudio ó análisis del Empréstito tratando del Mercado de Abastos pretendido también y después estudiaremos los Presupuestos; pues el presente trabajo vá resultando algo extenso y los artículos en la prensa deben reducirse siempre á dosis homeopáticas, á ser posible.

P. ESTARÚS ERAS.

**Acción republicana**

**El Aplech de Lérida**

A las once de la mañana del domingo celebróse el anunciado mitin, primer acto de la fiesta organizada por la Unión Federal Nacionalista Republicana.

El mitin se efectuó en la espaciosa sala de los Campos Elíseos que se llenó completamente.

Las banderas de las numerosas sociedades que asistían al Aplech, estaban debidamente distribuidas por el teatro.

Pronunciaron fogosos discursos los señores Estadella, Nogués, Lairé, Miró y Trepal, Salvatella, Llari, Pedro Corominas, Carner, Vallés y Ribot y nuestro amable y distinguido colaborador Alberto de Quintana.

El acto duró dos horas y media, reinando gran entusiasmo entre la concurrencia, que aplaudió frenéticamente á todos los oradores, y terminando con el orden más completo.

Terminado el mitin, numerosos grupos tributaron una gran ovación á los oradores.

Por la tarde, á las tres y media, empezaron los preparativos de embarque para la excursión á las orillas del río Segre. El número de los que tomaron parte en la fiesta se calcula en 8.000.

Asistieron á la excursión una banda de música y los coros de Lérida «Albosa» y «Albaterren».

Una orquesta tocó sardanas y los coros cantaron La Marsellesa y varias canciones catalanas, entre un gran entusiasmo del público.

El orden fué completo. Las precauciones adoptadas por las autoridades fueron muchas.

Por las calles de San Antonio desfilaron al regresar de la excursión unas 10.000 personas, renovándose las aclamaciones al entrar en el local de la Juventud Republicana los principales personajes de la Izquierda Catalana.

La multitud, satisfecha del éxito obtenido, cantaba entusiasmada por

las calles, aplaudiendo á los organizadores del Aplech.

Asistió al acto el diputado socialista Maciá.

No tuvo que lamentarse otros incidentes que la caída al agua de un conejo de los romeros—extraído sin consecuencias—que conducía la barca de Pedro Corominas y la avería de un automóvil, en el que iban 14 pasajeros de París, uno de los cuales resultó herido al chocar contra un árbol el vehículo.

**Noticias**

Próximamente tendrá lugar en Figueras y sitio conocido por «Mas de Dalt» situado á 1 kilómetro de Figueras, las pruebas de las máquinas sembradoras, modelos «Crovín» y «Climax», de la casa newyorkina Wood.

Estas sembradoras, hasta ahora completamente desconocidas en España, podremos verlas funcionar en nuestros campos del Ampurdán. De desear es que los propietarios y agricultores de esta comarca aprovechen la ocasión, que se les ofrece, para entrar de lleno en la verdadera economía agrícola.

Las pruebas empezarán á las dos de la tarde, en un campo situado frente la casa de dicho manso, siempre que el tiempo lo permita.

La Gaceta del día 22 del actual dispone que el plazo señalado para la presentación de proyectos para el ferrocarril estratégico de Balaguer á Puigcerdá por Pons, no empiece á contarse hasta después que el ministerio de la Guerra facilite los datos solicitados por don Ignacio Román.

Leemos en el Boletín Oficial de la Cámara Agrícola del Ampurdán, refiriéndose al mercado corchero.

En nuestro alto Ampurdán continúa en calmada la venta, con precios medios de 35 á 45 pesetas quintal catalán, de clases buenas que en años anteriores se pagaban á 50 y 60 pesetas. Los escardells y las clases inferiores ha tenido, por ahora, más salida que aquellas.

La sociedad Sport de Figueras está organizando con el mayor entusiasmo, la carra ciclista en la que se ha de nombrar el «Campeón del ampurdán».

La sociedad artística «Orfeo Gironés» prepara para las próximas fiestas un selecto concierto bajo la dirección de su maestro el Rdo. don Juan Roquet. Además está ensayando la composición musical distinguida en los Juegos Florales con el premio del «Orfeo» para cantarlo en el acto de la fiesta.

Han sido nombrados síndicos del gremio de abogados de esta ciudad don Joaquín Franquesa y don Santiago Massó, y clasificadores, don Alberto de Quintana, don Isidro Riu y don Juan Bautista Torroella.

Nos dicen de Bescanó que en el cementerio de aquel pueblo ocurren ciertos hechos que además de contravenir las leyes de sanidad, acusan una desaprensión inculcable en quien, por su ministerio, está en el deber de respetar los despojos de los muertos y la tranquilidad de los vivos.

Parece que el administrador de aquella pequeña necrópolis no se para en barras y permite que se abran las sepulturas sin que haya transcurrido el tiempo legal, y también que los restos extraídos, con arreglo á lo

ba el patio que servía para la seguridad del público y, actualmente, solo está aislada la sala de espectáculos por un solo lado. ¿Le parece á S. S. bastantes garantías las que actualmente ofrece?

Tampoco hay en el local de referencia y los edificios colindantes los muros que tengan dos metros de altura más que los edificios.

De modo que en caso de un accidente, mayormente si fuese un incendio, podrían ser fatales las consecuencias para los vecinos más próximos á dicho cinematógrafo.

Es de suponer que el señor Gobernador no se habrá enterado de lo que tengo el honor de exponerle y que esta será la causa de que ninguna medida haya tomado sobre el particular; pero, conocido el caso, supongo, dado su celo en el cumplimiento de la ley, ordenará una visita de inspección al local de referencia, á fin de cerciorarse de que efectivamente funciona en condiciones deficientes, sin seguridad para el público, y ordenará lo que considere pertinente.

UN VECINO.

**Comisión de Festejos de la Cámara de Comercio de Gerona**

**PREMIOS acordados para la retreta comercial é industrial y bases para su adjudicación.**

1.º Un premio de cincuenta pesetas para el grupo que concurra con mayor número de faroles y más artísticos, todos iguales y cuyo número no podrá ser menor de diez.

Dos primeros accésits de á veinte y cinco pesetas cada uno.

Dos segundos accésits de á quince pesetas cada uno.

En igualdad de condiciones el premio se adjudicará al grupo que presente mayor número.

Los faroles han de tener por lo menos cincuenta centímetros de altura.

Los grupos pueden ser organizados lo mismo por los barrios, colegios, sociedades recreativas, sociedades corales que por cualquiera otra entidad.

2.º Un premio de cuarenta pesetas á la farola anunciadora más artística que concurra á la retreta.

Dos accésits de á quince pesetas cada uno.

Las farolas han de tener por lo menos ochenta centímetros de altura.

En el caso de que no concurriese ninguna farola anunciadora ó no hubiere lugar á la adjudicación de los premios destinados á las mismas, las cantidades correspondientes se aplicarán á crear un segundo premio de cuarenta pesetas y dos accésits más de á quince pesetas para los grupos de faroles, siempre que la Comisión lo creyese conveniente.

Para poder optar á los premios es condición precisa que por todo el día 4 de Noviembre próximo se presente en la Secretaría de la Cámara de Comercio el representante de cada grupo ó entidad á verificar su inscripción, indicando el número de individuos que lo componen y depositando por 24 horas un ejemplar de los faroles á fin de que pueda ser examinado por la Comisión, como base de juicio para la adjudicación de premios.

A igual condición se sujetarán las personas que presenten farolas anunciadoras, siempre que las dimensiones de las mismas lo permitan.

El día 7 del citado mes se publicará el fallo, desde cuya fecha podrán ser retirados los premios de la Secretaría de la citada Cámara.

Al verificar la inscripción se indicará el punto y hora de reunión de todos y cada uno de los grupos ó farolas que concurran.

Gerona 21 de Octubre de 1910.

LA COMISION.

mandado, permanezcan sin enterrar, abandonados Dios sabe el tiempo. Nos lo dicen, y nosotros, por si ó por nó, deseáramos que la Junta de Sanidad procurase enterarse para que de ser cierto impusiera lo que cabe imponer al Sr. Administrador del cementerio de Bescanó.

Hemos recibido del Sr. Alcalde accidental de la villa de Bañolas, una tarjeta-invitación para el «lunch» de honor, ofrecido por la Comisión de Fiestas á las autoridades y representaciones, con motivo de la Fiesta del Pez. Dicha fiesta, como saben nuestros lectores, tendrá lugar hoy. Agradecemos la deferencia.

«Anteanoche reunió el alcalde señor Vallés en su despacho á los banqueros de esta ciudad á fin de conocer su opinión sobre la operación financiera proyectada por el Ayuntamiento y recabar su apoyo.

Tenemos entendido que manifestaron al Sr. Vallés que interin no sean las obligaciones cotizables en Bolsa no creen prudente la emisión.»

La noticia parece de La Lucha, pero es del Diario de Gerona. Con esto está dicho que es tendenciosa, porque, efectivamente, nosotros para comprobarla hemos hablado con un banquero de esta ciudad, el cual ni tiene noticia de la tal reunión, ni se explica como nadie puede pensar en ella, ya que lo primero que se requiere para un acto semejante es la aprobación definitiva del proyecto.

Con motivo de las fiestas de Bañolas, se ha establecido un servicio de automóviles para la conducción de viajeros desde esta ciudad á aquella villa y viceversa empleando en el recorrido unos 35 minutos

El tribunal de oposiciones á la cátedra de Geografía general y de Europa, Geografía especial de España, Historia de España é Historia Universal, de este Instituto general y técnico, llama á los opositores para que se sirvan concurrir el día 7 del próximo Noviembre, á las tres de la tarde, al aula número 7 del Instituto de San Isidro, á fin de dar comienzo á los ejercicios.

Se halla en Bañolas el diputado á Cortes por Torroella de Montgrí, don Julio Fournier.

Stocolmo es la ciudad que posee la escuela consideraba justamente como la mayor del mundo. En ella reciben educación diaria cinco mil niños de ambos sexos, sin pagar emolumento alguno. En la planta baja del edificio hay cien cuartos de baño. A los escolares, en su totalidad, se les da al mediodía una comida, para cuyo efecto la escuela cuenta con una cocina enorme, en la que hay más de doscientas estufas de todos tamaños y un personal de trescientos sirvientes.

En Paris ha fallecido Rodolfo Lindau, diplomático alemán y confidente de Bismarck. Como literato, fué especialmente conocido por sus novelas Marta y Dos Almas, hoy todavía leídas con interés y su notable Gordon Baldwin, obra maestra de la novela alemana.

Comunican de Olot que la cosecha de tardanas, si bien no ha sido abundante, ha satisfecho bastante á los payeses.

SE NECESITA un pianista para todo el año en el Cine Gran-Vía de esta capital.

Durante la última semana la Su-

cursal que la «Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros» tiene establecida en esta ciudad ha recibido por imposiciones la cantidad de 12.778 pesetas y ha pagado por reintegros 4.073 pesetas, habiendo abierto 6 libretas nuevas.

En la presente semana se halla de turno el Presidente de la Junta de Patronato don Narciso Sambola y de Burgués.

Con objeto de facilitar la asistencia á las ferias y fiestas que se celebrarán en esta ciudad durante los días 29 actual al 7 de noviembre próximo, la Compañía de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante ha acordado efectuar un servicio especial de viajeros con billetes de ida y vuelta de segunda y tercera clases á precios reducidos, desde varias estaciones de la Red Catalana á la de Gerona y regreso.

La expención de dichos billetes tendrá lugar en los días del 27 del presente mes, hasta el 5 de Noviembre próximo, inclusive, sirviendo para regresar desde el 29 de los corrientes al 3 inclusive del propio mes de Noviembre citado.

**Aviso importante**

ADMINISTRACIÓN DE CIUDADANIA

Habiendo terminado con exceso el plazo que en las Bases de constitución de «Ciudadania», se señala para hacer efectivas las acciones suscriptas, esta administración se vé en el obligado caso de llamar la atención de los señores que no hayan recogido las suyas todavía, suplicándoles pasen á recogerlas antes de finir el mes corriente, ya que siendo fin de trimestre de la aparición de «Ciudadania», debemos publicar un estado demostrativo de acciones emitidas, de tenedores de las mismas y de los que habiéndolas suscrito, no las han retirado ni hecho efectivas.

También suplica á los señores suscriptores de fuera de la capital á las cuales no se haya presentado al cobro su correspondiente recibo, se sirvan remitir el importe del mismo en sellos de correo ó por otro medio, también antes de finir el mes corriente. La misma súplica hace esta administración á todos los corresponsales á quienes ha mandado recibos para el cobro.

**Telegramas**

MADRID 24

**Contra los proyectos de Cobián**

La Epoca dice que los conservadores se oponen á la obra económica del señor Cobián porque de ella pueden resultar muchas consecuencias.

Recuerda que después de ocho años de «superávit» se habló de hacer un empréstito para 1910, pero que las circunstancias hicieron que su variara de criterio, y los gastos motivados por la guerra de Melilla obligaron á restringir los proyectos que se abrigan.

Explica la forma en que se desarrollaron los pl.mes de los conservadores y las causas de que no pudiesen obtener el apoyo necesario para llevar á cabo su obra.

**La sustitución del impuesto de consumos.**

El alcalde de Madrid ha visitado al ministro de Hacienda, para entregarle un proyecto sobre la sustitución del impuesto de consumos, aprobado por la mayoría de la comisión

del Ayuntamiento encargada del estudio de ese asunto.

Según el proyecto, la supresión del impuesto se compensará con los siguientes ingresos: impuestos sobre carnes, 7.000.000; hielos cerveza, 750.000 pesetas; petróleo y gasolina, 350.000; aumento sobre alquiler de las casas, 5.000.000; impuesto sobre solares sin edificar, 2.000.000; aumento de la propiedad, 500.000; alcantarillado, 500 mil; juegos y apuestas, 500.000; aumento sobre impuesto de los carruajes de lujo, 500.000; y sobre las patentes de vino otras 500.000.

A este proyecto ha presentado el señor Aragón voto particular, pidiendo que se arriende el impuesto de consumos durante seis meses ó un año, hasta que los estudie el Gobierno y lo aprueben las Cortes.

Personas que conocen el proyecto afirmaban que su aprobación es imposible, porque muchas de esas cantidades son ilusorias y la vida en Madrid se haría imposible, sobre todo en lo que significa aumento de alquiler y carnes.

**¿Se retira Maura á la vida privada?**

El Debate, con motivo de las reuniones que han celebrado los prohombres del partido conservador, hace una serie de consideraciones y calendarios sobre la retirada muy probable del seror Maura á la vida privada.

Dice que el señor Maura está vencido de que es un peligro para altos intereses, pues su nombre es el blanco de las iras revolucionarias.

En un país como España, donde todas las impresiones son pasajeras, ha pasado un año y aun perdura profundamente en el ánimo de las gentes la impresión de la causa que determinó la crisis ministerial de 1909.

Añade que en la reunión de personalidades conservadoras se trató de pedir al Gobierno que destruya la barrera de odios que separa al señor Maura del poder y se aconsejó á don Antonio que desista de su propósito; pero es muy difícil conseguir ambas cosas.

Una vez separado de la política el señor Maura, la familia conservadora se disgregará. El señor La Cierva tratará de fundar bajo su jefatura el gran partido católico alfonsino, para hacer frente á la revolución; pero le seguirán sólo los más decididos.

Los señores Besada y Dato se unirán á los elementos moretistas, para agruparse en torno de don Segismundo. Esto lo corroboran hasta cierto punto las interrupciones vehementes del señor La Cierva al señor Canalejas en las últimas sesiones y el continuo visiteo del señor Dato á casa del señor Moret y la dilatada permanencia de estos dos este verano en una población de Suiza.

Pero--añade «El Debate»--hay un tercero, una figura política, que no asistió á la reunión, que no ha sido ni es conservador, que actualmente no actúa positivamente en las cosas de los partidos, una figura que respondiendo á las ideas nuevas y que sin quererlo y quizás sin pensarlo, tiene amigos y admiradores en el actual partido conservador, sobre todo entre los elementos más jóvenes; el señor Cambó, en una palabra, podría ser un tercero en la discordia.

De esto, mejor que nosotros, enterarán á los curiosos Azorin, Cesar Silió, Angel Ossorio, Gabriel Maura y varios más.

**De provincias**

Quaragio  
Coruña.—El vapor «Lousiane», de la Compañía general Francesa, que salió á fines del pasado mes de este puerto con más de 500 pasajeros para la Habana, Veracruz y Nueva Or-

leans, ha naufragado en las costas de la Florida, según aviso recibido en ésta.

En este puerto embarcaron muchos emigrantes, maquinistas, paños y fogoneros, que se dirigian á los Estados Unidos en busca de trabajo.

Aunque se desconocen detalles del naufragio, se dice que muchos de los pasajeros han logrado salvarse.

El «Lousiane» era un buque de segunda categoría entre los trasatlánticos franceses.

**Los azucareros**

Zaragoza.—Los azucareros han acordado asistir á la junta general de Madrid para dar un voto de censura al Consejo de Administración é invitarle á dimitir y llevarlo á los tribunales por no responder á su gestión.

**Declaraciones de Canalejas**

Valencia.—El señor Canalejas paseó por la noche por la ciudad.

El público saludábase y le aplaudía.

Subió á un tranvía y fué aclamado.

Un estudiante le ofreció un pitillo y lo aceptó.

El señor Canalejas recibió en el Gobierno civil al Ayuntamiento.

Se abstuvieron de asistir los carlistas.

Dijo que el ferrocarril directo era un compromiso para el Gobierno.

Se exigirá el plazo y las condiciones de rigor.

Si en tres años no se acaba, se declarará la caducidad.

Prometió obviar las dificultades para la construcción del Banco de España y Casa de Correos.

Esta y la de Barcelona tendrán una consignación de 150.000 pesetas.

Sobre Consumos, dijo que regulará las haciendas municipales.

Tiene dos proyectos para presentarlos á las Cortes.

Declarará los consumos ingreso puramente local.

**Mitín republicano**

Valladolid.—En el rápido llegaron Melquiades Alvarez y los demás republicanos que tomarán parte en el mitín que se celebrará mañana en el teatro de la Padraera. Fueron recibidos por muchos correligionarios con vivas á Ferrer y á la República por-guesa y mueras á la reacción.

Melquiades al llegar al hotel recomendó orden, pues el advenimiento de la República lo precisa.

**Cambios**

Cierre á las 15'30 tarde

Día 25 de Octubre

BOLSA DE BARCELONA

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Interior 4%, Amort. 5%, Acciones Alicante, Norte, Orense, Colonial, Oblig. Deuda Mnipal. Barna., Villalba 4%, Almansa 4%, Francia 2 1/4, Alicante 4 1/2 Serie. B, Teos. Filipinas 4 1/2, Puerto Barcelona 4 1/2.

BOLSA DE PARIS

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Exterior 4%, Nortes, Alicante, Francos, Libras.

**Publicaciones recibidas**

«VIDA SOCIALISTA».—El número correspondiente á esta semana contiene artículos de Pablo Iglesias, A. García Quejido, Francisco Izquierdo, Ch. Rappoport, John Hobbie, Leopoldo Alas Argüelles, D. Anguiano, Segundo de Pujana, Carlos Bounier, Julio Gómez de Fabián, «Maligno» y «Roepán».

En la portada publica el retrato de Juan Laurus.

**El cólera vencido por el Oxigenado**

Desconsoladoras son las noticias que nos llegan de Italia y España, de el terrible infortunio está haciendo infinitas víctimas, sin embargo, si las prontas y eficaces medidas sanitarias dispuestas por el ministro Sr. Merino son bien secundadas por todas las autoridades, es posible que ESPAÑA logre librarse del terrible azote, cuando para ello también, con el uso del eficaz preservativo que tenemos en el CONAC OXIGENADO de la casa DIEZ HERMANOS de Jerez de la Frontera. De este producto unico, dice el reputado Dr. D. Ignacio Fernández Seco, de Madrid, lo siguiente: «Hasta la fecha de Mayo 1909, no lo he administrado á mis enfermos más que con agua para beber «ad vivium» en leche y en forma de «cocktail», y puedo asegurar que las prostraciones tan frecuentes en las infecciones graves, han sido pasajeras en los pocos casos en que se presentó.

Recomendamos pues á todos el uso moderado de esta higienica bebida como eficaz preservativo, convencidos de que ha de serles de suma utilidad.

El OXIGENADO se vende en todos los buenos establecimientos de España.

Para pedidos dirigirse al representante en esta ciudad.

AMBROSIO BERRIO, R. LIBERTAD, 5

**MERCADO DE GERONA**

Celebrado el día 23 de Octubre de 1910

PRECIOS

Table with 3 columns: Item, Price, and Unit. Includes Trigo (los 100 klos.), Cebada, Centeno, Avena, Maíz, Judías, Habas, Guisantes, Garbanzos, Arroz, Habichuelas, Algarrobas, Heno (quinta métrico), Paja, Patatas, Raíces tuberculosas, Lana blanca, Id negra, Vino (el hectolitro), Aguardiente, Alcohol, Aceite de oliva, Quesos (el kilogramo), Mantecas, Cabañar (por cabeza), Mular, Asnal, Vacuno, Cabrio, Cerda, Bovino.

Table with 3 columns: Item, Price, and Unit. Includes Patatas, Raíces tuberculosas, Lana blanca, Id negra, Vino (el hectolitro), Aguardiente, Alcohol, Aceite de oliva, Quesos (el kilogramo), Mantecas, Cabañar (por cabeza), Mular, Asnal, Vacuno, Cabrio, Cerda, Bovino.

EXPRES H. SUIZO. El unico montado... á la moderna. De todos el mas económico. Bañolas. Maitre d' Hotel E. Tubera y Martí. Imp. de Eusebio Simó. Gerona

# Fotografía de J. LLINAS

## Calle Gran-Vía, bajos.--GERONA

### ARTE MODERNO

Si gusta del arte fotográfico, seriedad, prontitud y esmero en los trabajos, honre con su visita la Fotografía de J. Llinás, en la seguridad de quedar complacido.—Especialidad en Ampliaciones, Reproducciones y Retratos de todas clases.—Por cada media docena de retratos se regalará una ampliación.

#### Lampistería y Ferretería

#### Almacén de Camas y Somiers

### ALBERTO BALARI

Rambla de Alvarez, 1 y Plaza Constitución, 10

GERONA

#### Kiosco de Publicaciones VDA. DE CIRIACO MARULL

Rambla de Alvarez. - GERONA

Venta de periódicos y diarios

CIUDADANIA: Se vende en dicho kiosco

Número suelto, 5 céntimos.

SE RECOGEN SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS

#### Gran taller de Fotograbado

### COLL SALIETI

ARCHS, 7. - BARCELONA

#### Sombrerería

Gran surtido de GORRAS de todas clases

ESPECIALIDAD A LA MEDIDA

### TERESA COROMINAS DE FITA

10, - Ciudadanos, - 10. - GERONA

Especialidad en trajes de niños, Cuellos y Corbatas

#### GRAN TALLER DE SOMIERS

DE TODAS CLASES

REPARACIONES Y CAMBIOS DE TELAS

Construcción de toda clase de carretillas para materiales de Albalñilería

### Surroca hermanos

Plaza del Carmen, 7.-GERONA

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

de avisos y noticias

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Gerona una peseta al mes. — Provincia y resto de España cuatro pesetas trimestre

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

# CIUDADANIA

JUAN ROVIRA MASSANA

ofrece con grandes garantías é inmejorables condiciones, las máquinas para coser «Singer», que son las mejores del Universo.

Antes de comprar máquinas, entúrese de las condiciones en que las cede el representante en Amer de la Casa «Singer».

Grandes regalos á los compradores

#### PEDRO ESTARTÚS ERAS

abogado de los Colegios de Barcelona.—GERONA

CALLE DEL NORTE, 1; BAJOS.—GERONA

Consultas y demás trabajos de abogacía á precios reducidos,

para los asegurados á LA PRRVISORA

#### NUEVO TALLER

#### PROCEDIMIENTO MODERNO

en el lavado y teñido de mantillas, velos y mantos de luto

#### VERDADERA ESPECIALIDAD

en visillos, cortinas, cortinajes, estores de seda, lana y algodón en blanco y colores, nubes y otros varios objetos

#### ACTIVIDAD Y ECONOMÍA

Calle del Norte, núm. 1.—8.

#### CHOCOLATE RECONSTITUYENTE

#### "Excelsior"

á base de Glicerofosfato de cal y Nuez de Kola

Es el más práctico y el mejor de todos los reconstituyentes y de todos los chocolates.—Indispensable á las personas dedicadas á trabajos mentales, á los convalecientes y á los neurasténicos.

Util á los niños y á todo el mundo

Una peseta los 200 gramos

Pídase en Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Preparado por J. DEULONDER. Farmacéutico

Depósitos: Gerona: Ortopedia, Perfumería y Centro de Específicos Fius.— Plaza Constitución 12: La Bisbal, Francisco Roure.—Olot, Isidro Calbetón.—Palamés, Sr. Tolosa.

#### ESQUELAS MORTUORIAS

Y DE FUNERALES

Se reciben en la imprenta de este diario

CALLE HERRERÍAS VIEJAS, 11; HASTA LAS 9 DE LA NOCHE

## LA PREVISORA

Dirección: Montesión, 19, 1.º—Barcelona

Seguros sobre enfermedades, imposibilitación, parto de mellizos y defunción

Constituida con arreglo á las Leyes Vigentes.—Queda hecho el depósito legal.

Es el Seguro mas popular por sus tarifas.—Las enfermedades se pagan por todo el tiempo de su duración, excepto las crónicas y de cirugía menor.

Tambien se abonon las recaídas.—Director-Abogado: D. Pedro Estartús Eras.

Representante en Gerona:

Don Rafael Estartús Tubert

(Este anuncio ha sido aprobado por la Inspección general de Seguros.)

Prima mensual	ENFERMEDADES DE						Cantidad mensual	PARTO DE MELLIZOS		DEFUNCIÓN
	HERIDA		CIRUJA MAYOR		CIRUJA MENOR			Cantidad mensual		
	Ptas.	Cts.	Ptas.	Cts.	Ptas.	Cts.		Ptas.	Cts.	
—	60	1	50	1	—	75	10	12	50	15
1	20	3	—	2	1	50	20	25	—	30
1	75	4	50	3	2	25	30	37	50	45

Para contratar un seguro debe haberse cumplido 11 años, no exceder de 45 y disfrutar de buena salud.